
Правописание приставок на –з / с -



Задачи урока:

• закрепить умения и навыки нахождения в 
слове приставки и ее правильного 
правописания;

• развивать орфографическую зоркость, 
повторить изученные ранее орфограммы;

• прививать интерес к изучению русского 
языка.



Замените существительные с предлогом 
однокоренными прилагательными

с приставками на – з / с -. распределите слова в два 
столбика: без -, бес -,

приставки выдели графически.

Например: ребенок без забот – беззаботный.

Небо без звезд, вход без платы, пустыня без воды, 
дорога без конца, ребенок без помощи, жидкость без цвета
плач без звука, движение без шума, шоколад без вкуса.
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Приставки придают русской речи много богатейших 
оттенков. Чудесная выразительная речь в 

значительной мере зависит от них. В разнообразии 
приставок таится разнообразие смысла.

                                                    К.И.Чуковский



Живут на свете, людям помогая,
Приставки воз -, из -, через -, раз -, и без –
Но звук глухой согласный их встречает,
И мы их пишем только с буквой с.
Глухие звуки – это непоседы! 
Они спокойно не желают жить,
Они мечтают звонкого соседа
Во что бы то ни стало оглушить.

Не забудьте, что приставки
Раз -, из -, воз -, низ-, через -, без –
Пред согласными глухими
Быстро сменят з на с.
Обрати внимание на «здесь, здоровье, здание»
«З» нельзя в них отделить,
Чтобы смысл не повредить.



Приставки на …з - и…с-.

бескрайний
бесчисленные
беспокойный

беззвучный
беззаботный
беззаветная

                 С
               (перед глухими согласными)

                   З
           (перед звонкими согласными)

Но! Запомни (З …) – часть корня

здесь, здание, здоровье



Положи письмо в конверт,
Пусть прочтет его эксперт

Стоп, ребята, не соваться
И прошу не баловаться.

Он все книги уволок,
чтоб составить каталог.



ТЕСТ

1.Пишется приставка на з, если:

а) корень начинается с глухих согласных;
б) корень начинается со звонких согласных.

             

   2.Пишется буква с в приставке:

     а) бе (з,с)звучный;

     б) во (з,с) кликну.

  3. Пишется буква з в приставке:

    а) ра (з,с) весистая;
    б) ра (з,с) сеянный.





• Домашнее задание: написать сочинение-
миниатюру, используя приставки на  з-/-с, на 
тему: «Зима»


